
為鼓勵台商回台投資，海基會柯副董事長邀請多位重量級大陸台商赴金門考察。

文／李紅妤

金
門地理位置特殊，曾是台灣海防最前端，與

廈門一水之隔，歷經戰火洗禮，1992年解除

戰地政務，軍隊大量撤離，金門也開始慢慢轉型。

2001年金門開放小三通，開啟了兩岸的大門，為

金門的發展帶來前所未有的氣象與榮景。近來，金

門再度成為產業投資熱門地區，繼昇恆昌、台開風

獅爺2個大型BOT案之後，日前包含鴻海郭台銘董

事長前往金門考察，有意在金門投資打造兩岸醫療

特區；第一創投張清芳董事長也隨即跨海金門，宣

布要在金門投資建置十六MW太陽能電廠計畫；另

外，家樂福已評估年底在金門設點，將成為首家離

島門市。企業家們懷抱的「金門離島夢」，都是因

為看好金門未來的無限潛力與機會。

為協助台商轉型升級、鼓勵台商回台投資，海

基會柯承亨副董事長於4月23、24日邀請台企聯張

漢文榮譽總會長、張文潭監事長等一行12位台商，

前往金門進行為期2天的投資環境考察。柯承亨副

董事長指出，海基會擔任兩岸交流的重要平台，這

次能讓在大陸發展多年的成功台商挪出時間到金門

考察，相當不容易；這些台商在大陸已有很多成功

的投資項目，這次來金門參訪，除提供發展策略

外，也是找尋可能投資的構想及機會。

兩岸和平　點亮金門—
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兩岸和平　點亮金門—

海基會邀請大陸台商赴金門考察

廣告

考察金門重大建設　走訪金門戰地史蹟

23日中午，柯副董事長及台商會長們一行人抵

達金門後，首先前往田埔水庫訪視金門引水工程。

金門雨量稀少、水資源缺乏。為改善長期困擾金門

的水源問題，兩岸研議多年的「金門自大陸引水工

程計畫」，即自福建晉江引水，金門田埔水庫接

水，海底管線全長達約16.9公里。預計引水工程完

工後，初期每年引水1.5萬噸，之後逐漸增加至3.4

萬噸，未來供水的問題解決後，將更利於金門各項

發展，金門民眾引領而望的「金門自大陸引水工

程」更將是金門發展史上的重要的里程碑。

另外，連接金門本島（大金門）與烈嶼鄉（小

金門）的跨海大橋「金門大橋」，也是金門的重大

建設之一，全長5.4公里，預計2020年完工，建成

後，除能為小金門解決醫療需求外，更有助於帶動

金門觀光發展。

隨後，一行人前往金門著名的戰地史蹟—擎天

廳，擎天廳位於太武山山腹的人工地下花崗石岩

洞，於1962年11月動工開建，短短8個月完工，動

用千餘名官兵，採三班制，以炸藥、簡易機械工具

及雙手開鑿，可容納千餘人的大廳。擎天廳與其他

坑道相連，為戰時的作戰中樞。「擎天廳」3個大

字刻在石壁上，其磅礡氣勢與擎天廳的壯觀宏偉相

互輝映，現場的每個人對於眼前這個有「人定勝

天」寓意的偉大工程，嘆為觀止，更對軍士們當時

的堅苦卓絕感佩萬分。

結束了考察金門重大建設及戰地史蹟後，緊接

著前往金門縣政府重大BOT案之一的昇恆昌金湖廣

場。金門幾10年來沒有大型建築、沒有大型商場。

如今，已有二間BOT的大型免稅商店，其中昇恆昌

是國內最具規模的免稅店業者，看準了金門絕佳的

生態環境與旅遊商機，在金門太湖畔設立昇恆昌金

湖廣場於2014年正式開幕，為亞洲最大免稅商店，

廣場內包含免稅商店、國際精品、百貨賣場、超市

美食街、影城等。另外，昇恆昌金湖大飯店也於

2015年營運，為金門首家5星級飯店。

拜會金門縣長　雙方交流熱烈

23日傍晚，柯副董事長與台商會長們前往縣

府拜會陳福海縣長，走進會議室，映入眼簾的是牆

上「兩岸和平  點亮金門」題詞，這是源自陳福海

縣長曾經撰文：兩岸和平才可以點亮金門，點亮金

門兩岸才可能永續和平。陳縣長也曾以這8個字題

詞，致贈陳建仁副總統及兩岸企業家峰會大陸方曾

培炎理事長，這8個字也道出了陳縣長的兩岸理念

及對金門的期望。

會晤席間，雙方就金門投資環境現況及金門在

兩岸關係發展的獨特地位，充分交換意見。身為地

方父母官的陳縣長，曾任金門縣議員、金湖鎮鎮

長、立委等職務，表言談間更是以人民利益為優

先考量，心繫兩岸關係的動向及金門未來的發展前

景。陳縣長對於金門引水、小三通、陸客觀光、台

商投資金門等議題都侃侃而談，語重心長地迫切想

解決金門目前面臨的所有問題。

陳縣長更表示，金門角色不容小覷，金門可成

為兩岸政策試驗地區，包括兩岸合作交流或各項政

策，都可以透過金門先行先試。柯副董事長及張漢

文榮譽會長也在會中分別做出了回應及看法，而對

於陳縣長的真性情，台商會長們稱讚不已。

金門考察行程豐富　台商獲益匪淺

24日上午，第一站行程來到金門酒廠，金門以

高粱酒聞名，獲獎無數，與茅台酒不相上下。而金

門高粱酒更是金門經濟及稅收的重要來源。過去金

門因土壤貧瘠，只能以番薯為主食，民國40年代金

門駐軍多，每月需向台灣買酒10萬瓶以上。時任

金防部司令官的胡璉將軍積極建設戰後的金門，因

此構想將買酒的錢改買大米，鼓勵當地人民改種高

粱，並推行「一斤高粱換一斤米」政策，讓老百姓

能種高粱來換吃大米，再將換來的高粱拿來釀酒銷
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售，開拓了金門爾後的財政泉源，以及各項建設、

福利政策的主要經費來源。

黃景舜董事長帶領著柯副董事長及台商們來到

釀酒廠，濃濃的高梁香味四溢，一行人親身體驗高

粱酒的釀造過程，從製麴發酵到釀酒蒸餾再到包裝

銷售，讓人大開眼界。

接著，一行人前往金門第一所高等學府--國立

金門大學，由黃奇校長親自接待。黃校長介紹金門

大學發展沿革及各學院專業系概況，並由余泰魁研

發長針對金門大學陸生人數、歷年產學計畫發展及

實習及交換生機制等進行專題報告，金門大學除了

與台灣的大學建立交換學習機制外，也與歐、美、

日、韓、東南亞及中國大陸的大學有合作關係，每

年皆選派學生前往異地交換學習，而在教育部「特

色大學計畫」及縣政府相關計畫項目的挹注下，成

效十分良好。黃奇校長表示，台商們對金門都有一

份特殊的情感，例如與廈門長庚醫院、聯電廈門廠

洽談實習與產學合作時，多能獲得正面回應。

接著雙方討論金門大學與兩岸業界產學合作的

各種發展面向及合作議題。柯承亨副董事長也藉此

機會表示，希望金大學生也可以透過產學合作或就

業媒合等方式到大陸台商公司找尋發展契機，張漢

文榮譽總會長則回應，由於大陸台商的子女到金門

大學唸書，可能比台灣本島還方便，金門大學應屆

畢業生也可到台商企業就業，台商企業應與金門大

學保持良好的聯繫。台商打拚多年，事業有成，要

為下一代著想，也要想到如何回饋自己出生的地

方，也建議金門可利用地利之便，多多吸引在陸台

商子女來金門大學就讀。

考察金門酒廠及金門大學之後，柯副董事長一行

人前往水頭商港聽取金門港務處張瑞心處長進行「小

三通經貿園區」簡報。2001年，時任陸委會主委的

蔡總統是主導小三通政策的幕後推手，當時小三通的

開放，成為兩岸另類渠道，金門也開始蓬勃發展。

由金門港務處劃設的「兩岸經貿發展特區」包

含料羅港及水頭港，其中，料羅港以貨物運輸為

主，水頭港則以客運服務為分工定位。「兩岸經貿

發展特區」規劃料羅港可引進智慧物流、農業加值

等產業發展；水頭港開放民間投資，經營觀光、購

物、商貿、休憩等，可促進服務貿易產業互動及發

展。聽完簡報後，一行人隨即前往水頭港體驗小三

通的實務運作。

與昇恆昌同樣為金門縣政府BOT案的台開風獅

爺購物中心，位於金門尚義機場對面，是結合免稅

商店、批發中心、商務辦公、會議展覽、倉儲物流

中心及娛樂設施等為一體的大型商場，是目前金門

最大的投資項目。首期工程「風獅爺購物中心」是

金門最大量體的鋼構建築，打造兩岸最長的購物免

稅一條街，總長398公尺。

為打造金門成為購物免稅島，2014年8月份開

始，從離島地區出境的外國旅客，購物免稅額從原

先的6萬放寬到100萬元，酒類也從每人每次1公升

提高至3公升，這些都更助於刺激金門消費及小額

貿易。

台商回台投資　政府與海基會全力協助

2天的金門考察行程讓柯副董事長及台商會長

們對金門獨特的樞紐地位有更深一層的認識，包含

當地產業特色、人才培育、產學合作及未來發展有

進一步了解。很難想像走過戰火坎坷的金門，如今

已成為兩岸經貿、旅遊往來的重要樞紐；昔日的戰

場，如今也蛻變為幸福樂土。

目前，金門在觀光休閒、醫療發展、會議展

覽、畜牧農產加工、文化創意等方面，仍有許多發

展空間。柯承亨副董事長表示，台商是台灣經濟動

能的重要支柱，是兩岸關係發展重要的橋樑，只要

有利於台商投資權益、有利於兩岸關係的和平繁

榮發展，海基會責無旁貸，台商赴大陸投資2、30

年，傑出卓越，許多台商也都計畫回故鄉投資，而

對於台商返台投資，海基會也會全力協助。
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